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La palabra “PERDÓN” no tiene por qué hacerse 

sinónima de olvido. 

Altaffaylla Kultur Taldea (1) 
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ACLARATORIA 

 

 

Este trabajo no pretende ser una investigación histórica formal. 

Simplemente es la relación ordenada de una serie de recuerdos e información 

que logramos obtener acerca de Ramón Bengaray Zabalza. Por ello no espere, 

amigo lector, que se cumpla con las exigencias académicas que se requeriría a un 

trabajo más profesional. Así mismo, pedimos disculpas por el uso de la primera 

persona en la redacción, uso que puede resultar bastante impertinente. 
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1. ¿POR QUÉ UNA BIOGRAFÍA DE RAMÓN BENGARAY ZABALZA? 

Dicen que la historia la escriben los vencedores, pero son también ellos 

quienes la borran cuando les conviene. Este es el caso de la persona que nos 

ocupa: Ramón Bengaray Zabalza. Nacido en Garralda (Navarra) en 1896 y 

muerto fusilado en 1936, su memoria desapareció para la inmensa mayoría de 

los navarros actuales.  

Pero no solo sus enemigos políticos lo relegaron al olvido: es que también 

Izquierda Republicana, el partido político que él contribuyó a formar y presidió en 

Navarra, lo ignora: en su página web simplemente lo nombra como a un militante 

más. 

Este personaje, mi padre, fue polifacético:  

• Sindicalista, dirigente político de izquierda, candidato al Congreso en los años 

1933 y 1936 y presidente del partido Izquierda Republicana y del Frente 

Popular de Navarra. 

• Industrial exitoso, fue dueño de una de las imprentas más importantes de la 

Pamplona de aquellos años. 

• Cantador de jotas muy celebrado, solista del Orfeón de Pamplona, directivo  del 

mismo Orfeón, Presidente de los ya desaparecidos Amigos del Arte, actor en 

zarzuelas, escritor en la prensa. 

• Deportista aficionado y directivo del club Osasuna. 

Como consecuencia de su fusilamiento, su mujer y sus cinco hijos nos 

exilamos primero en Barcelona y, después, en Francia. En 1939, al estallar la II 

Guerra Mundial, tuvimos que regresar a Pamplona. A finales de 1946, cuando la 

situación se hizo insostenible, emigramos a La Argentina. Posteriormente, en 

1954, viajamos a Venezuela, donde hoy en día reside la mayor parte de la familia 

que sobrevive. 

A lo largo de toda esta interminable odisea, aparte del desarraigo inicial, 

no experimenté una nostalgia importante, por lo que nunca eché en falta el 

terruño. La muerte de mi padre, las miserias de la guerra y los exilios quedaron, 

si no olvidados, por lo menos muy amortiguados. Hoy, al mirar hacia atrás, 
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supongo que ello fue una defensa subconsciente para evitar recuerdos demasiado 

dolorosos.  

Sin embargo, hacia los 68 años de edad, sentí una verdadera necesidad  

de regresar a Pamplona para buscar mis raíces. Y así lo hice en 1998. Empezó el 

regreso al pasado con un viaje a Garralda (Navarra) en busca del origen y 

significado del apellido Bengaray, ya que nunca, a través de los años, nadie pudo 

darnos razón. En el comienzo de esta tarea ocurrieron varias casualidades que 

reforzaron mi intención de hurgar en el pasado:  

• En Garralda, encontramos a dos personas que habían conocido a mi padre, una 

de ellas de la familia Elizagaray, muy unida a la nuestra durante varias 

generaciones y separados a raíz de la guerra y la emigración. 

• Allá conocimos por casualidad a Don Pablo Mandazen. Estando en su casa llegó 

el libro “1898, Garralda”, recién aparecido y escrito por Juan Carlos Etxegoien 

(Xamar) (2) de la referida familia Elizagaray. En él encontramos la primera 

noticia acerca de mi abuelo, Justo Bengaray Lacoma, y de sus hijos Ramón y 

Magdalena Bengaray Zabalza.  

• Para obtener más información tuvimos que dirigirnos al Archivo de la 

Arquidiócesis de Pamplona. Al hacer la solicitud de la partida de nacimiento de 

Ramón Bengaray, la persona que nos atendió nos dijo “¡Pero si ustedes ya se 

la llevaron! ¡Una señora francesa la retiró hace quince días!”. Efectivamente, 

era mi sobrina Maite Bengaray (de quien hacía más de cuarenta años que no 

tenía noticias), residente en Francia desde su niñez y que también andaba en 

la búsqueda de sus raíces. 

Tantas coincidencias nos estimularon a Maite y a mí a asumir la tarea con 

más seriedad y, con la inestimable colaboración de Juan Carlos Etxegoien y 

Helena Leache, principalmente, encontramos alguna información que nos ha 

permitido continuar esta tarea. 

En esa búsqueda conocí a la familia Elizagaray, de Garralda; conseguí 

ponerme en contacto con mi sobrina Maite, hija de mi hermano Angel, nacida en 

Buenos Aires y residente en Francia desde niña; obtuve alguna información de 

mis antepasados  y, para rematar, averigüé el origen del apellido Bengaray.  
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Poco a poco se ha ido encontrando alguna información y se ha hecho más 

patente la injusticia cometida con Ramón Bengaray a quien, después de 

asesinarlo, lo condenaron al olvido total a pesar del importante papel que jugó en 

la vida política, social y económica de la Navarra de su tiempo. 

 Así pues, aunque no soy ni historiador ni escritor, el estímulo de mis 

allegados  me  ha  hecho intentar la tarea. Desgraciadamente, la comencé 

demasiado tarde y mis familiares y las personas que vivieron en los años ’20 y 

’30 ya han muerto, por lo que no he podido recoger muchos datos de primera 

mano.  

No se espere una investigación académica para la que no estoy capacitado. 

Lo que se pretende lograr es ordenar la información disponible para que si, en un 

futuro, alguna otra persona quiere escribir acerca de la historia de Navarra en la 

época anterior a la guerra civil, pueda utilizar lo poco que nosotros encontramos. 

2. GENEALOGÍA DEL APELLIDO BENGARAY 

Como ya se dijo, toda esta historia comenzó con la búsqueda de los 

orígenes y significado del apellido Bengaray. Poco a poco se fue obteniendo 

información acerca de nuestros antepasados y toda ella está vertida en el árbol 

genealógico que se muestra en la página 7. 

Se comenzó con las partidas de bautismo de Ramón Bengaray Zabalza y 

Justo Bengaray Lacota obtenidas en el Arzobispado de Pamplona y, 

posteriormente, otras informaciones obtenidas en las alcaldías de Arrote, Orague 

y Orsanco, en la Baja Navarra (Francia) y cercanos a Saint Palais. También se 

contó con información proveniente de los bancos de datos de “The Church of 

Jesus Christ of Latter Day Saints”, proporcionada por la asociación Antzinako. De 

este modo se llegó a encontrar datos tan lejanos como la boda de un Don Miguel 

de Behengaray (forma original del apellido) con Doña Elisabhet de Ulm en Viana 

el año de 1666. Al leer el árbol genealógico se percibe que, en el pasado, la 

ortografía no era importante, por lo que varios hermanos aparecen registrados 

con apellidos diferentes.  
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Se siguió la ascendencia hasta Jackes Beheraingaray, que casó con Jeanne 

Elissondo el 18 brumario* del año 14 del calendario de la Revolución Francesa, 

que equivale al año 1805 de nuestro calendario.  

Si se examina con atención el árbol genealógico se observa que, en la 

tercera generación, Agustín Behengaray (originario de Arrote) fue a vivir a 

Ibilcieta (Navarra) y se casó con Josefa Agustina Lacoma, con la que tuvo seis 

hijos, entre los que está mi abuelo Justo. En esta generación se cambió el 

apellido de Behengaray a Bengaray. Pudiera ser que esto fuera producto de un 

error, pero ya que el hecho se repitió con los seis hijos, es de suponer que hubo 

una voluntad de castellanizar el apellido originalmente vasco francés. 

Esta situación explica tanto la aparición como la desaparición del apellido 

Bengaray en solamente cuatro generaciones ya que, al parecer, solo quedamos 

en el mundo tres personas con el apellido Bengaray: mi sobrino José Ramón, 

residente en la Argentina; mi sobrina Maria Teresa (Maite) nacida Bengaray y hoy 

Morand por su matrimonio, residente en París, y yo mismo, residente en 

Venezuela. Por lo menos, esto es lo que se venía pensando en la familia, pero 

han aparecido en la investigación puntos no aclarados acerca de algunos 

Bengaray:  

• En “Navarra 1936: de la esperanza al terror” (1) se menciona como fusilado a 

Francisco Bengaray, de quien se dice era hermano de Ramón Bengaray. Sin 

embargo, en mi casa nunca se mencionó a este tío mío, por lo que dudo que 

haya sido hermano de mi padre. Si realmente existió, es más probable que 

haya sido un primo, hijo de Clemente o Francisco María, hermanos de mi 

abuelo. 

• En 1968 murió en Pamplona un Bengaray, maestro, nacido en 1882, del que 

no teníamos noticia. Por su edad, es probable que haya sido hijo de Francisco 

María Bengaray, hermano de mi abuelo. 

• El 15 de junio de 1930 aparece en el Diario de Navarra la noticia de que han 

atendido en la Casa de Socorro de Pamplona a un Isidoro Bengaray, de  unos 

20 años que,  por  su edad, puede ser hijo de Juan Bengaray, hermano de 

                                                 
* Brumario: segundo mes del calendario de la Revolución Francesa que comenzaba el 22 de octubre 

y terminaba el 20 de noviembre. 
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Ramón, de quien tampoco teníamos noticia hasta que se inició esta 

investigación. 
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DE LA FAMILIA 
BENGARAY 

 

               VIVIANA 
               ZUGARRAMURDI 
               MOLINA 

           PATRICIA 
           ZUGARRAMURDI 
           GUEVARA 

      CAROLINA 
ZUGARRAMURDI JIMÉNEZ 

        

 

• El 22 de noviembre de 1931 aparece en el mismo diario que un Basilio 

Bengaray, de 19 años, fue atendido también en la Casa de Socorro de 

Pamplona. Este también pudo ser hijo de Juan Bengaray. 

• En la página web de la municipalidad de 

Avellaneda, en el Gran Buenos Aires 

(Argentina), aparece esta fotografía 

tomada a un lechero llamado Juan 

Bengaray en 1895 y que, para esa fecha, 

tenía entre treinta y cuarenta años. Por 

la edad podría ser hermano de mi abuelo 

Justo, pero en la documentación que   

hemos  conseguido  no  aparece  como  

tal.  También  pudiera  ser  algún 

Behengaray vasco francés al que le 

castellanizaron el apellido en Argentina. 

Esta hipótesis cobra fuerza al tener en 

cuenta que la persona que donó la foto 

llevaba un apellido vascofrancés 

procedente de la misma zona que el 

Behengaray, lo que establece un nexo. 

• Existió, también, un Felipe Berusnatea Bengaray nacido en Epároz, Urraúl Alto, 

que posiblemente fue hijo de Carlos Benazurtea y Salustiana Bengaray, por lo 

que sería primo carnal de Ramón Bengaray Zabalza. 

En 1964 murió en Pamplona Don Lázaro Barberena Bengaray, primo de mi 

padre e hijo de Alejandra Bengaray Lacoma y Pedro José Barberena Zorroza. 

Tampoco de esta rama de la familia había tenido noticias hasta el momento en 

que se encontró su esquela en el Diario de Navarra.  

3. NIÑEZ 
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El año 1889 se establece en Garralda, pequeño pueblo de la Aézkoa 

(Navarra), el nuevo maestro, Justo Bengaray Lacota, nacido en Ibilcieta en 1861. 

Llega acompañado de su mujer Juana María Zabalza Balisa, nativa de Ustés, y 

sus dos hijos, Juan y Jacoba Bengaray Zabalza.  

Asentada ya en este pueblo la familia,  a las 9:30 a.m. del 2 de febrero de 

1896, día  de la Candelaria, nació un nuevo hijo, Ramón Bengaray Zabalza y en 

1898 crece la familia con el nacimiento, también en Garralda, de una hija llamada 

María Magdalena Bengaray Zabalza. 

 La familia Bengaray Zabalza se arraigó bien en ese pueblo, creando 

relaciones tan duraderas como la establecida con la familia garraldarra 

Elizagaray,  relación  que  parece  haber  comenzado  antes  de  la  llegada de los  

Bengaray a Garralda con la boda en 1853 de Carlos Benazurtea, viudo de  María 

Elizagaray, con Salustiana Bengaray Lacota, hermana de Justo.  

Justo fue testigo de la boda de Ramón Elizagaray, mientras que este, junto 

con Jacoba Pedroarena, fue padrino de bautismo de Ramón Bengaray, quien 

heredó su nombre de pila.  

Para cerrar el capítulo de las relaciones entre ambas familias, muchos años 

después Ramón Bengaray fue padrino de una nieta de Ramón Elizagaray, madre 

de Juan Carlos Etxegoien. La relación se interrumpió con el fusilamiento de 

Ramón Bengaray y la emigración de su familia a la Argentina, reanudándose 

setenta años después con el encuentro de Manuel Bengaray y Juan Carlos, sin 

cuya colaboración no se hubiese podido elaborar este trabajo. 

Según nos relata la referencia (2), el 5 de septiembre de 1898 se declaró 

en Garralda un desastroso incendio que destruyó el pueblo: la iglesia y 86 de las 

88 casas del pueblo ardieron, dejando a sus 543 habitantes en la más absoluta 

miseria. Esta tragedia movilizó a las autoridades nacionales y provinciales, así 

como a los pueblos vecinos del lado español y del francés y a las comunidades 

navarras de Argentina y otros países, que contribuyeron a paliar los sufrimientos 

de la gente. El exterior de las edificaciones se terminó de reparar a finales de 

1899, aunque el interior de las mismas fue más lento. En 1902 se terminó de 

reconstruir la iglesia y únicamente en diciembre de 1905 da por terminada su 
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tarea la Junta de Socorros, que había sido formada para administrar las ayudas 

recibidas para la reconstrucción del pueblo. 

Muchos de los maestros de Navarra eran corresponsales de periódicos de 

Pamplona y con convicciones liberales. Dada su amistad con personalidades 

republicanas, es probable que Justo Bengaray haya sido las dos cosas: el 

corresponsal de “El Eco de Navarra” que informó acerca del incendio y liberal o 

republicano. 

Probablemente como consecuencia del incendio, el maestro Bengaray fue 

trasladado a Monreal y, con él, toda la familia. Justo Bengaray Lacota murió en 

esa localidad el año 1900 y su familia tuvo que trasladarse a Pamplona en 1905 

(7). 

4. JUVENTUD 

Ramón Bengaray estuvo interno en el Seminario de Pamplona, pero no 

tardó mucho tiempo en abandonarlo. Es de suponer que, más que la vocación, lo 

que impulsó su ingreso al Seminario fue la necesidad de educación y la falta de 

recursos de su familia para proporcionársela. 

Aprendió el oficio de cajista1, en lo que posiblemente tuvo influencia el 

amigo de Justo Bengaray, Fabián Zamborán Echeverría (1872-1946), viejo 

republicano que fue tipógrafo; participó en la 

refundación del Orfeón Pamplonés; colaboró 

en  las publicaciones “El Porvenir Pamplonés” 

y “La Nueva Navarra” (ambas de tendencia 

republicana y combatidas por la Iglesia) y 

fundó “El Obrero Navarro”. Concejal y 

funcionario de la Audiencia, en 1916 funda 

“El Pamplonés. Semanario satírico defensor 

de los intereses del pueblo” junto con 

Baldomero Barón y otros (3). Como se puede 

                                                 
1 Cajista: según el diccionario de la Real Academia, “oficial de imprenta que compone y ajusta un 
texto para su impresión”. Es el operario que toma de un archivo los tipos de plomo que contienen 
las letras y los símbolos y los ordena de manera que formen el texto que se quiere imprimir. 
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ver, el área de sus intereses coincide bastante con las actividades que 

posteriormente desarrollaría Ramón Bengaray. 

Como obrero tipógrafo, Ramón Bengaray perteneció a la Sociedad de 

Tipógrafos y Similares de Pamplona de la U.G.T.; trabajó un tiempo en “El Diario 

de Navarra” y fue amigo del periodista Guillermo Frías (1881-1936), 

administrador del periódico “El Pueblo Navarro” y político republicano, fusilado en 

1936.  

En 1919 publica en la revista quincenal filosocialista “La Protesta” el 

artículo titulado "España dignifícate" y, como consecuencia,  el 15 de marzo de 

1919, a los veintitrés años de edad, es juzgado por “injurias y amenazas por 

medio de la prensa al Rey y al Gobierno”. “Su abogado, José Gregorio de Andrés, 

basó su defensa en que tras el final de la guerra mundial habían caído regímenes 

y estaba cambiando la legislación de muchos países” (11) (5). El juicio quedó 

concluso para sentencia.  

El día 18 de marzo de 1919 Ramón Bengaray fue condenado a ocho años y 

un día de prisión mayor, accesorios y costas. El Diario de Navarra (12) consideró 

la pena excesiva e inadecuada, comparándola con la de 12 años aplicada a un 

individuo menor de diez y ocho años en un juicio por asesinato, y pidió su indulto. 

También Fabián Zamborán Echeverría consideró injusta la pena y luchó por el 

indulto desde su periódico “El Pamplonés” (3).  

No tardó mucho en ser indultado, ya que 

el día 23 de noviembre se leyeron las 

amonestaciones para la boda de Ramón 

Bengaray Zabalza con su novia Ramona 

Zapatero Zapatel, nacida el 31 de agosto de 

1898 en Cervera del Río Alhama (Logroño). 

Ramona era hija de Sotero Zapatero, que luchó 

en la II Guerra Carlista, y María Zapatel. 

Quedó huérfana desde muy joven y creció en 

Pamplona con su prima carnal, Ángela Moreno, 
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esposa de Ángel Garatea propietario de una guarnicionería en la calle San 

Gregorio Nº 2. 

 

El acontecimiento fue celebrado con una fiesta en la peña Los Irunshemes, 

de la cual el novio era fundador y directivo. La boda se celebró el día 29 de 

noviembre del mismo año, siendo testigos Angel Garatea y Baldomero Barón, 

periodista y amigo íntimo del novio. Algo curioso, ya que ambos eran carlistas de 

uña en el rabo mientras que Ramón Bengaray era socialista y recién salido de la 

cárcel por ofender al Rey. Esto da idea de cómo fueron cambiando los tiempos 

hasta llegar a los odios de 1936. 

Tal vez por dejar enfriar el ambiente después de su prisión, el matrimonio 

Bengaray Zapatero se fue a vivir a Guipúzcoa, donde tuvieron sus dos primeros 

hijos: el 14 de septiembre de 1920 nació en Pasajes Ancho el primogénito, José 

Ramón, y en 1921 nació en San Sebastián el segundo, Angel. 

Volvió a Pamplona donde, en 1924, nació su primera hija María Esther 

Elisa. Ya viviendo en la Calle Mayor, en 1927 nació Juana María Rosario y en 

1930, quien esto escribe, Manuel María Justo. 

Hasta terminar la década de los ’20, parece haberse dedicado a afianzar su 

situación económica, abriendo el año 1926 su imprenta en la calle Nueva 82 (7), 

la que trasladó a la calle Mayor Nº 86 en 1928. Participó en actividades 

gremiales, desempeñándose como Secretario de la Patronal de Pamplona.  

Parece ser que manejó su negocio con creatividad y mucha gente recuerda 

(o recordaba) cuando llenó las paredes de Pamplona con grandes carteles que 

decían: “BENGARAY 

HACE CARTELES. 

¡TOMA, NO!”. Las 

siguientes    fotografías 

de propaganda en la 

prensa escrita 

confirman lo dicho. 
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Los títulos de los libros editados en su imprenta dan una idea de las 

buenas relaciones que Ramón Bengaray sostuvo con todos los sectores sociales 

de Navarra. La lista de los que se han encontrado va desde “La misión del Congo 

y los carmelitas y la Propaganda Fide: Dos asuntos primitivos entre los misionales 

de carmelitas descalzos”, por Florencio del Niño Jesús, en 1929, hasta 

“Recopilación de trabajos: primer Congreso de Secretarios Municipales Navarros”, 

en 1933, pasando por "La cocina Navarra", de Francisco Javier. ARRAIZA, en 

1930, y el programa de las fiestas de San Fermín de 1929. Otro ejemplo es la 

dedicatoria a Bengaray que el Padre C. Aguelo hace del artículo “Psicología 

musical” publicado en el Diario de Navarra (19). 

5. RAMÓN BENGARAY, CANTANTE 

Desde joven, Ramón Bengaray fue un cantante muy admirado en Navarra 

tanto como jotero como por su participación como barítono solista del Orfeón 

Pamplonés, del que fue directivo durante largo tiempo.  

En 1918 fue fundador de la asociación de Los Amigos del Arte, cuyo primer 

presidente fue Antonio Leoz. Posteriormente, Ramón Bengaray fue su presidente 

por muchos años. Su rondalla, de excelente calidad musical, dio numerosos 

conciertos tanto en Navarra como en otras provincias, terminando casi todos ellos 

con la interpretación de jotas navarras cantadas por Ramón Bengaray.  

En 1931, como Presidente de esta organización, solicita que se erija un 

monumento a los músicos ilustres de Navarra y en 1933 inaugura el nuevo local 

de la asociación en la calle Mayor 14, donde anteriormente estaba el Círculo 

Carlista. El 16 de enero de 1936 fue nombrado Presidente Honorario de la 

asociación, haciéndosele entrega de un pergamino y organizando un banquete en 

su honor. 

Pero no solo cantó jotas con Los Amigos del arte: muchos de los actos 

políticos en que participó a lo largo de su vida pública se cerraron, a petición del 

público, con las jotas de Bengaray. 

El gran jotero Raimundo Lanas tuvo gran amistad con él y, en una 

oportunidad, le confesó que quería estudiar canto lírico, aconsejándole Bengaray 

que siguiera con sus jotas y no intentara meterse en otras áreas. 
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Otra vertiente de Ramón Bengaray fue su actuación como directivo y 

barítono solista del Orfeón Pamplonés. Esta organización fue fundada por primera 

vez el año 1865, cantando en él el tenor de fama mundial Julián Gayarre. 

Desapareció este Orfeón original para reaparecer en 1881 y volver a desaparecer 

en 1887. Finalmente, en 1891 y bajo la batuta de Don Remigio Múgica, 

comienzan las actividades del tercer Orfeón, que es el que ha perdurado hasta la 

actualidad.  En los años en que Bengaray fue cantante del mismo, el Orfeón 

actuó en varias ciudades de España y Francia,  resaltando por su importancia las 

siguientes actuaciones (18): 

• Conciertos de 1927 con la Orquesta Sinfónica de Madrid interpretando piezas 

como el Réquiem Alemán, de Brahms: La Novena Sinfonía y la Misa Solemnis, 

de Beethoven; el Te Deum, de Bruckner, el Réquiem, de Fauré y otros.  

• En 1928, concierto en el Teatro Gayarre de Pamplona con tres composiciones 

corales de Maurice Ravel, dirigidas por el autor.  

• En 1929 cantó con gran éxito en la Semana Navarra de Barcelona y el Orfeón 

fue contratado para realizar dos discos en “La voz de su amo”.  

• Como resultado, en 1929 graba la jota “Navarra siempre p’alante”, con música 

de Joaquín Larregla y letra de Eusebio Blasco, en la que la parte del barítono la 

cantó Ramón Bengaray. 

• En 1932 cantó en Logroño ante el Presidente de la República Española, Don 
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Niceto Alcalá Zamora. 

La fotografía corresponde a una gira que el Orfeón Pamplonés hizo a 

Oviedo en 1929. 

En 1929 Bengaray interpretó el personaje del Marqués en la zarzuela “La 

Viejecita”, en una función a beneficio de la prensa.  

Se dan a continuación algunas opiniones acerca de las actuaciones de 

Ramón Bengaray como solista, ya que sería demasiado reiterativo repetir todas 

las magníficas críticas que aparecidas en el Diario de Navarra: 

• “Dirigidos por Remigio Múgica interpretaron varias canciones en las que el 

excelente barítono Ramón Bengaray luce las facultades portentosas de su 

flexible voz. El presidente de la República, D. Niceto Alcalá Zamora aplaudió 

entusiasmado”. 

• “El canto de arrieros de Lamosa, de Guridi, cantado admirablemente por el 

barítono Ramón Bengaray y secundado con especial acierto por el coro de 

hombres, gustó extraordinariamente”. 

• El señor Bengaray, con voz pastosa, bien timbrada y con gran estilo dedicó a 

los vecinos las coplas … 

• “Pero donde el interés se manifestó de manera superior a toda ponderación 

(…) fue en ‘La Viejecita’, obra dificultosa que aún para los profesionales del 

género es mirada con respeto y hecha con sumo cuidado. Y tan bien salió que, 

sin exageración alguna, hubo momentos en que dudábamos de hallarnos ante 

aficionados”. 

6. OTRAS ACTIVIDADES  

Además de sus actividades comerciales y artísticas, Ramón Bengaray fue 

fundador y presidente de la Peña Los Irunshemes, en la que organizó fiestas y 

conferencias. 

Fue  directivo  de  Osasuna,  fundador  del  Club Larraina y deportista  

aficionado.  En el Diario de Navarra de las décadas de los ’20 y ’30, aparecen 
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reseñas en las que figura como jugador de fútbol y participando en partidos de 

pelota en el frontón de la calle de la Mañueta. 

7. ACTIVIDAD POLÍTICA 

Es de suponer que en ningún momento dejó de ser un político ya que sus 

ideas, que en la época se calificaban de izquierdistas y lo llevaron al juicio de 

1919, lo acompañaron hasta su muerte. Es de suponer, también, que el paso de 

obrero a propietario en 1926 ha debido provocar el abandono de su militancia en 

la UGT. Algún tiempo después, los socialistas le achacaron que sus 

manifestaciones en un mitin en defensa de la justicia social eran incompatibles 

con su condición de secretario de la patronal pamplonesa (7) 

Aunque el Partido Republicano Autónomo estaba establecido en Navarra 

desde 1914, al comienzo de los años ‘30 la organización republicana en Navarra 

destaca por estar más basada en organizaciones locales que estructurada como 

partidos políticos pero, a raíz del 14 de abril de 1931, los partidos republicanos 

nacionales empiezan a organizarse y los republicanos navarros comienzan a 

alinearse según las diferentes tendencias.  

Frente al Partido Republicano Autónomo, el 29 de agosto de 1931 se  

constituyó en Navarra el Partido Republicano Radical Socialista, cuyo primer 

presidente fue Ernesto Marcos, y para fines de 1932 era el mayor partido 

republicano de la provincia. Poco después empezaba a estructurarse el partido 

Acción Republicana, presidido por Manuel Azaña, que recogió algunos sectores 

del Partido Republicano Autónomo presidido por Mariano Ansó. En este proceso 

de diferenciación republicana, la tercera gran referencia la constituyó el Partido 

Radical. Este se desarrolló y desapareció en Navarra al socaire de su auge y 

declive nacional. 

En 1931 Ramón Bengaray ingresa en el Partido Republicano Autónomo 

para, en 1932, pasar al partido Alianza Republicana Radical Socialista en el que 

fue elegido Presidente del comité Provincial de Navarra (7). 

También en 1932 se comienza a editar en su imprenta el diario 

“Democracia. Diario de la República”, del que poseía 20 acciones (7) y en el cual 

escribía. Este diario da cuenta de la popularidad de Ramón Bengaray  al reseñar 
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su participación en el acto de inauguración de un nuevo centro republicano en 

Navarra, en el que la concurrencia lo recibe con fortísimos aplausos (8). 

En 1933 fue elegido Vocal de la Asamblea Nacional de Alianza Republicana 

Radical Socialista (7). El 13 de noviembre del mismo año la Junta Provincial del 

Censo Electoral lo proclama candidato en las elecciones para Diputados a Cortes 

por Navarra por su partido formando parte de la misma plancha los señores 

Aquiles Cuadra, Arcadio Ibáñez, Mariano Ansó y Joaquín Arteaga (13). Sin 

embargo, retiró su candidatura por lo que, finalmente, no participó en las 

elecciones. 

La creación en Navarra de Izquierda Republicana el 29 de marzo de 1934 

por parte de Mariano Ansó y Ramón Bengaray mediante la fusión de las 

organizaciones locales de Acción Republicana2, el Partido Republicano Autónomo 

y el Partido Republicano Radical Socialista Independiente, pone fin al 

fraccionamiento y enfrentamiento interrepublicano de estos años. Su sede se fijó 

en el local del primero, en la Plaza de la República Nº 37 (así bautizó la República 

a la plaza del Castillo). 

En los siguientes meses se adhirieron al nuevo partido 16 agrupaciones 

republicanas. En  1935 se adhirieron 11 organizaciones más y en 1936, después 

de las elecciones que ganó el Frente Popular, se incorporaron otras 14 

organizaciones republicanas más (20). 

En septiembre de 1935, junto con Leandro Villafranca,  José Javier 

Villafranca y Eucario Redín, introduce una instancia en el Gobierno Civil para 

establecer en Navarra una sección de la Liga de los Derechos del Hombre, 

dependiente de la Asociación General española. Su objetivo: secundar “los fines 

de la Asociación general establecida en Madrid para toda la República, la defensa 

de la conservación y libre ejercicio, dentro de las leyes, de los derechos naturales 

e imprescriptibles del Hombre, cuales son la Libertad, la propiedad, según el 

concepto que determine la ley, la seguridad personal y la resistencia a la opresión 

(3). 

                                                 
2 Fundado en 1930 por Manuel Azaña. 
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Los dos Villafranca (padre e hijo) firmantes de esta instancia formaban 

parte de una familia de gran raigambre republicana. Leandro Villafranca (1871-

1936) fue comisionista, agente de negocios y representante. Republicano y 

anticlerical, al estallar la guerra civil, se refugió en Oroz-Betelu, pero fue sacado 

de allá y fusilado a los 65 años de edad. Su hijo, José Javier, se refugió también e 

Oroz-Betelu y logró salvar su vida pasando a Francia (3). 

8. ELECCIONES DE FEBRERO DE 1936 

Ante la fuerza que las derechas habían tomado en los últimos años y la 

creciente radicalización política, para ir a las elecciones del 16 de febrero de 1936 

la izquierda española se unió en el Frente Popular, pacto electoral firmado en 

enero por Izquierda Republicana, Partido Socialista Obrero Español, Partido 

Comunista Español, Partido Obrero de Unificación Marxista (POUM) y Esquerra 

Republicana de Catalunya. La Confederación Nacional de Trabajadores (CNT), 

organización anarquista con muchos de sus militantes encarcelados, no pidió la 

abstención y apoyó de forma tácita a la coalición de izquierdas. Ramón Bengaray 

fue nombrado Presidente del Frente Popular en Navarra. 

La coalición de los grupos de derecha, formada por la Confederación 

Española de Derechas Autónomas (CEDA)3, hasta ese momento en el gobierno, y 

Renovación Española, acudió con un programa basado en el miedo a la revolución 

social, lo que el Frente Popular trató de contrarrestar con propaganda como la de 

las octavillas que se incluyen en la siguiente página. La Falange y el Partido 

Nacionalista Vasco se presentaron por su cuenta. 

Ramón Bengaray participa en estas elecciones en las listas del Frente 

Popular de Navarra junto con Aquiles Cuadra, también de Izquierda Republicana;  

Constantino Salinas, del PSOE; Jesús Monzón, del PCE  y Basterra, de Acción 

Nacionalista Vasca, partido separatista de tendencias izquierdistas. Los resultados 

nacionales fueron los siguientes: 

Electores registrados  13.553.710 (100,0 %) 

Votantes....................9.683.335 (   71,4 %)  

Frente popular........4.654.116 (   34,3 %)  

                                                 
3 Fundada por José María Gil Robles en 1933. 
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Frente Nacional…........4.503.505 (   33,2 %)  

Centro y vascos.............525.714 (    5,4 %) 
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El Frente Popular basó su triunfo en las ciudades y las provincias del sur y 

la periferia, mientras que la derecha triunfó en el norte y el interior del país. Los 

resultados en Navarra, en contraposición con los nacionales, fueron:  

 

 

Bloque de derechas: 70 % de los votos y  

100 % de los 7 escaños en disputa.  

Frente Popular       :   21 % de los votos.  

Nacionalismo vasco:     9 % de los votos.  

El más votado fue Rafael Aizpún, del bloque de derechas (82.668 votos).  

Bengaray obtuvo 33.719 votos, el segundo del Frente Popular (7). Los resultados 

en cada partido judicial pueden verse en la ref. (5). 

9. ANTESALA DEL GOLPE DE ESTADO 

El primero de marzo de 1936 el Frente Popular realizó en Pamplona un mitin para 

protestar contra las políticas que en la Diputación Foral de Navarra practicaba la 

Gestora que la gobernaba, puesta por el anterior gobierno derechista de la CEDA. 

Los oradores fueron Ramón Bengaray y Aquiles Cuadra por IR, Jesús Monzón por 

el PCE y Constantino Salinas por el PSOE, que no asistió. En la fotografía se 

muestra uno de los carteles que lo anunciaba. De ese mitin salió la decisión de 

arrebatarle a la derecha la Gestora que gobernaba la Diputación (6). 
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El día 6 de marzo de 1936 el PCE tomó el Palacio de la Diputación, que 

estuvo en su poder durante una hora y media. Al llegar la policía, los invasores 

salieron por la puerta de atrás, confundiéndose con la gente de izquierda que 

había acudido al sitio. Solamente fue hecho preso Jesús Monzón, el líder 

comunista (6). 

El Frente Popular organizó una manifestación de apoyo que recorrió 

Pamplona mientras que Jesús Monzón estaba detenido. Se caldearon los ánimos y 

Bengaray  y Tomás Áriz, del PCE, trataron de apaciguar a los manifestantes, pero 

estos atacaron al Diario de Navarra intentando quemarlo y, en el tumulto, 

murieron una mujer y un muchacho de 16 años. 

Ramón Bengaray se presentó también a las elecciones de compromisarios 

realizadas el 26 de abril de 1936 para designar al Presidente de la República (7). 

Según el Diario de Navarra, la mayor votación fue de 67.952 votos para Félix 

Díaz, de la Derecha, resultando el más votado de la izquierda Ramón Bengaray 

que, con 25.800 votos, quedó de octavo. Fueron elegidos los 7 primeros, 

quedando todos los candidatos de la izquierda fuera de juego. 

Ramón Bengaray fue siempre partidario de que Navarra fuera incluida en el 

estatuto Vasco y así votó en las diferentes instancias. Consecuente con sus ideas, 

el 15 de junio de 1936 se dirigió, como Presidente del Frente Popular y 

representante de Izquierda Republicana, a la Comisión de Estatutos de las Cortes 

y a la Presidencia del Gobierno protestando porque se había eliminado del 

Estatuto Vasco la disposición adicional que permitía la posible incorporación de 

Navarra. 

“El apoyo masivo al Estatuto Vasco o Vasco-Navarro en tres asambleas 

generales de Ayuntamientos tuvo como protagonistas no sólo a grandes 

líderes socialistas como Constantino Salinas, Salvador Goñi o Florencio 

Alfaro, primer concejal socialista de Pamplona, sino la flor y nata de la 

izquierda republicana, como Mariano Ansó; Rufino García Larrache; Ramón 

Bengaray; Jesús Artola; Julio Huici; Javier Iciz; David Jaime; los tudelanos 

Aquiles Cuadra y José Burgaleta, y otros muchos que luego fueron 

fusilados o exiliados” (15). 
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10. EL GOLPE DE ESTADO 

Fal Conde, del Partido Carlista, el más extremista de toda la derecha, hizo 

contactos con Benito Mussolini para obtener su apoyo en un eventual alzamiento 

contra la República. Este aprobó el plan y facilitó fondos para la compra de armas 

para el Requeté, que las recibió pasándolas de contrabando desde Francia. 

Los políticos de izquierda navarros denunciaron repetidamente ante 

Gobierno Republicano ese hecho, así como a los grupos de carlistas que hacían 

instrucción militar abiertamente, actividad esta documentada con numerosas 

fotografías, una de las cuales se incluye a continuación. Bengaray lo hizo a través 

de su partido Izquierda Republicana y, personalmente, al entonces ministro 

socialista y su amigo personal, Indalecio Prieto. También Jesús Monzón, del PCE, 

lo hizo y se entrevistó con Casares Quiroga, Jefe del Gobierno, mediante los 

buenos oficios de Dolores Ibarruri, la Pasionaria. La respuesta de este fue: 

“Ustedes los comunistas ven fascistas por todas partes” (6). Así quedó todo igual 

y los carlistas con las manos libres para seguir recibiendo las armas que habrían 

de acabar con la República. Es interesante leer el relato que de este hecho hace 

la Pasionaria, en la referencia (17). 

 

La situación en Pamplona en los días anteriores al golpe de estado era ya 

de mucha inquietud. En esos días, a Ramón Bengaray lo acompañaba 
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constantemente, probablemente como guardaespaldas, el periodista también 

fusilado Alberto Lamas, persona muy alegre y bromista. Su relación con Bengaray 

era de amistad: todos los días comía con la familia y bromeaba con todos. 

Probablemente yo lo recuerdo porque solía dejar su pistola encima de un mueble 

a llegar a nuestra casa. 

El 12 de julio era asesinado por extremistas de derecha el Teniente 

Castillo, oficial de la Guardia de Asalto4. La respuesta llegó la siguiente 

madrugada con el asesinato de José Calvo Sotelo, político de derechas, por parte 

de un grupo de miembros de las mismas fuerzas de seguridad. Estos 

acontecimientos fueron la chispa que prendió la rebelión. 

Las fiestas de San Fermín del año 1936, que se celebran en Pamplona 

entre el 7 y el 14 de Julio, sirvieron al General Mola, jefe del Movimiento y 

Capitán General de Navarra, para afinar los últimos detalles de la sublevación. El 

día 17 de Julio se levantó Franco en África y el 18 se consolida el golpe en 

Navarra. Mola acabó con el único intento de resistencia asesinando al 

Comandante de la Guardia Civil de Navarra, Rodríguez Medel, que había 

permanecido leal a la República. 

Mientras tanto, los políticos del Frente Popular y algunos sindicalistas 

estaban reunidos con Menor, el Gobernador Civil de Navarra, tratando de formar 

un gabinete de crisis. Allá estaban Ramón Bengaray y Aquiles Cuadra, de IR; 

Jesús Monzón, del PCE; su hermano Carmelo y Constantino Salinas, del PSOE; 

Antonio García Fresca, concejal; Natalio Cayuela, secretario de la Audiencia; 

Tiburcio Osácar, director de “Trabajadores”; Salvador Goñi y Antonio García 

Larraeche, concejales (6). 

Al percatarse de que ya no había ninguna posibilidad de resistencia, se 

desperdigaron buscando refugio donde pudieron. Algunos consiguieron salvar sus 

vidas, pero otros terminaron asesinados por los rebeldes. 

Al día siguiente, 19 de julio, los requetés se adueñan de Pamplona y del 

resto de Navarra, presentándose una débil resistencia únicamente en el valle del 

Bidasoa y en algunos puntos de la Ribera Navarra. 
                                                 
4 La Guardia de Asalto fue un cuerpo policial de seguridad de tipo político que fundó la 
República. 
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11. EL FINAL 

No hay información comprobable acerca de la muerte de mi padre 

(disculpen la primera persona). Al salir de la reunión en la Gobernación fue a 

esconderse en casa de unos amigos, donde permaneció oculto algún tiempo. 

Desgraciadamente, he olvidado por completo el nombre de esa familia y en la 

actualidad no queda nadie que pueda recordármelo. 

Después de su desaparición el 18 de julio, los fascistas no dejaron de 

buscarlo y de agredirnos registrando frecuentemente nuestra casa, lo que  nos 

mantenía en ascuas. Recuerdo una ocasión en particular en la que, mientras 

registraban el dormitorio, mi hermano Angel, con gran sangre fría, escondió una 

caja con balas que estaban en el armario ropero, afortunadamente sin ser visto.  

Pero el peligro mayor era que pudiesen llevarse a alguno de nosotros, ya 

que no fue raro que detuviesen a mujeres y adolescentes. Para dar un ejemplo, 

se puede citar a Galo Vierge cuando relata su encarcelamiento el 31 de julio (9): 

“Al entrar en la celda, veo que hay más gente, entre ellos algunos 

conocidos. En un colchón tendido en el suelo se encontraban acostados 

Dionisio Fernández, cuñado de Ramón Bengaray5, (…). Compartiendo el 

colchón con Dionisio Fernández se encontraba un familiar suyo llamado 

Bernardo Zapatero, Plutarco6, (…). Los dos habían sido detenidos en el 

domicilio de Ramón Bengaray, familiar suyo, el primer día de la 

sublevación con varios compañeros más. Acusados de reunión clandestina, 

se encontraban pendientes de juicio sumarísimo. Al celebrarse la causa, no 

encontrando el juez pruebas contra ambos por estar en el momento de su 

detención en el domicilio de un familiar, les concedieron la libertad. Los 

otros detenidos en la reunión fueron condenados a treinta años de cárcel.” 

                                                 
5 Dionisio Fernández era el esposo de María Magdalena Bengaray, hermana de Ramón 
Bengaray. En ese tiempo eran los conserjes de Los Amigos del Arte. 
6 Bernardo Zapatero era hermano de Ramona Zapatero, esposa de Ramón Bengaray. Era 
conocido como Plutarco por haber vivido en México durante la presidencia del general 
Plutarco Elías Calles a quien, por lo visto, admiraba mucho. 
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En el fondo tuvieron suerte de que les hicieran un juicio en lugar de 

llevarlos directamente al paredón. 

El caso es que, al poco tiempo, la familia que acogió a mi padre lo echó de 

la casa y eso lo llevó a su muerte. Visto a 70 años de distancia, esa actitud tan 

cruel es comprensible si se tiene en cuenta el terror que debieron sentir al 

escuchar las noticias de la barbarie de los asesinatos y el riesgo que corrían al 

tener escondido a uno de los republicanos más  buscados.  

Pero ¿quién se podía imaginar el 18 de julio el feroz comportamiento de las 

derechas? De habérselo imaginado, mi padre, que conocía los preparativos de los 

carlistas y lo advirtió al Gobierno de la República con bastante tiempo, pudo 

haber salido tranquilamente de Pamplona unos días antes. Pero él, como tantos 

otros, no tenía por qué temer nada, ya que nada había hecho que mereciera 

castigo.  

Ramón Bengaray salió de la casa de sus “amigos” llevando sobre los 

hombros un colchón con el fin de que no pudiesen verle la cara y, así, no ser 

reconocido en la calle. No se supo nada más de él hasta que el día 23 de agosto 

“El Pensamiento Navarro” publicó el relato de su captura. 

Según el corresponsal de “El Pensamiento Navarro” (10), a las 3:30 a.m. 

del día 21 de agosto de 1936, Martín Pérez, capataz caminero de Ostiz, salió de 

su casa hacia Esiain. A 400 m por la carretera y 300 m por una senda encontró a 

Ramón Bengaray en un lugar de mucha y tupida maleza, entablándose el 

siguiente diálogo: 

“-¿Qué se hace?-le dijo el capataz. 

-¡Hola!, sorprendido. Aquí estoy haciendo unos apuntes de estos montes; a 

eso he venido de Pamplona. 

-Ha elegido Ud. un lugar muy pintoresco, amigo. 

-Y ¿qué tal? ¿Tiene V. mucho recorrido? 

-Sí, bastante. Tengo tales y cuales pueblos. 

-¿Y está V. bien retribuido? 

-Gracias a Dios, muy bien. Estoy contento. 
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-¿Y qué tal? ¿Cómo ve V. la situación actual? ¿Qué me dice V. de la 

guerra? 

-Yo ¿qué quiere V. que le diga? Nosotros, los de los pueblos, poco podemos 

saber. Eso mejor lo sabrán Vs., los de la ciudad. Adiós. 

El capataz salió corriendo en busca de ayuda, encontrándola en el médico 

Sr. Zubillaga, un tal Pascasio, de Olagüe, y un guardia civil de ese puesto, 

los cuales se presentaron a los pocos minutos en el lugar de referencia, 

pero ya no estaba el pajarraco en el mismo lugar; había caminado unos 50 

metros internándose en el bosque pero los cuatro buscadores se separaron 

de dos en dos y pronto dieron con el que estaba entre un espeso matorral. 

Le echaron el alto, le registraron, le apretaron y  él no tuvo más remedio 

que confesar que se escapaba para Francia, etc., etc. y todo lo que las 

autoridades sabían, pero dirigiéndose al capataz le dijo: 

-¡Buena me has hecho! 

Lo llevaron a Pamplona y después no sé más. En buenas manos está. 

Bien por el capataz, que está recibiendo felicitaciones por tan grande 

hazaña y que la Diputación lo tenga en cuenta por tan excelente servicio 

efectuado por este celoso funcionario suyo.” 

Sería interesante saber quién era el corresponsal de “El Pensamiento 

Navarro” en Ostiz, que es de donde salió la información, y acerca de la 

satisfacción que con las felicitaciones obtuvo el “héroe” que llevó a mi padre a la 

muerte.  

Según el “Diario de Navarra”, Ramón Bengaray había sido detenido por la 

Guardia Civil en las cercanías del pueblo de Burutain.  

“Desaparecido de Pamplona el 18-07-36 según se aseguraba en un coche 

con Lamas, hecho preso en Obanos. A pesar de que muchos pensaron que 

Bengaray no estaba lejos de Pamplona, en la tarde de ayer7 un caminero 

vio a un individuo que vestía un buzo azul y que a ratos usaba gafas, al 

que interrogó, contestándole el individuo que era de la Rochapea y le 

preguntó qué noticias tenía de la situación. 
                                                 
7   Suponemos que el 21-08-36. 
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El caminero dio cuenta a la Guardia civil de Olagüe de sus sospechas y 

procedieron a capturar a Bengaray. Le encontraron setecientas y pico 

pesetas y un gorro de falangista en el bolsillo. Se le encontraron residuos 

de comida, viéndose que había comido pan del día probablemente 

fabricado en la capital. Fue traído a Pamplona.” 

Es bien sabido cual era el trayecto que se seguía en estos casos: en 

Pamplona se llevaba a los presos al cuartel carlista que funcionaba en el colegio 

de los Escolapios y, desde allá, al fusilamiento en la Vuelta del Castillo o la Cuesta 

del Perdón, en la vía hacia Estella. 

Las circunstancias del fusilamiento y lugar de su tumba son un misterio 

sobre el que hay varias versiones.  

• La familia siempre ha creído que fue fusilado y enterrado en la Cuesta del 

Perdón el 24 de agosto de 1936, es decir, tres días después de haber sido 

trasladado a Pamplona, y creo que esa es la fecha que figura en su partida de 

defunción.  

• Fue fusilado el 3 de agosto de 1936 en Lanz (5) 

• Fue asesinado en las Bardenas el 24 de agosto de 1936 (7)  

• “Ramón Bengaray, un caballero en toda la extensión de la palabra, había sido 

detenido cuando intentaba llegar a San Sebastián y sería fusilado con treinta y 

ocho compañeros más en el pequeño pueblo de Astráin” (9). 

• En una biografía inédita de ‘El niño de la Huerta’ (torero navarro de los años 

’30), escrita por Sabino Argüelles, se dice: “Bengaray (…) quien, durante el 

nefasto, trágico y funesto ‘36’ - por ser republicano - fue ‘paseado’ por la calle 

del Capitán Mangado (actualmente calle Nueva) por los ‘pistoleros fascistas’, y 

muerto, según me contaron testigos presenciales, que lo vieron desde sus 

balcones, cerca del Rincón de la Aduana”. 

La tercera suposición tiene sentido si se tiene en cuenta que el 23 de 

agosto, tres días después  de que el general Mola prohibiera terminantemente a 

“falangistas o fuerzas similares” cometer actos de violencia, se hizo en Pamplona 
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una enorme procesión en honor de Santa María la Real mientras que se llevaban 

a las Bardenas 58 republicanos para ser fusilados y enterrados allá (4). 

Está suficientemente comprobada “La participación activa y responsable de 

un sector  del clero en las `podas de ramas secas´, `escarda de malas yerbas´, 

´extirpación de tumores malignos´ y otras figuras similares utilizadas hasta la 

saciedad en los púlpitos y confesionarios por aquellos meses de locura y horror” 

(4). Yo, personalmente, recuerdo las conversaciones de nuestros vecinos de la 

calle Mayor 86, donde vivíamos, sostenidas a voz en cuello y de ventana a 

ventana para atemorizarnos, citándose para ir después de misa a ver fusilar a la 

Vuelta del Castillo porque matar rojos no era pecado. Tal vez solamente era para 

meternos miedo, pero la perversa creencia  de tener a Dios de su lado provocó el 

asesinato de aproximadamente el 1% de la población de Navarra a manos de 

carlistas y falangistas. 

12. A MODO DE EPÍLOGO 

Después de la confirmación de la muerte de mi padre, mi madre decidió 

que permanecer en Pamplona era demasiado peligroso para ella y mis hermanos, 

así que preparó la huida.  

Para impedir que la imprenta propiedad de mi padre fuese incautada, mi 

madre la puso a nombre de una parienta suya, llamada Águeda (no sé nada más 

acerca de ella), con quien hubo problemas al regreso de la familia en 1939 a 

causa de la devolución de los bienes.  

No sé cómo ni en qué fecha, una noche partimos todos hacia Francia: mi 

madre, los cinco hermanos y mi tío Bernardo Zapatero, que tampoco estaba 

seguro en Pamplona.  

Desde allá pasamos a Barcelona, donde mi hermano José Ramón, el 

mayor, con diez y seis años, fue al frente a luchar contra los asesinos. A mi 

hermano Angel, de quince años, no le permitieron ir al frente, así que lo pusieron 

de tambor en la retaguardia. Mis dos hermanas (María Esther y Juana María) y 

yo, con seis años para la fecha, nos quedamos con nuestra madre Ramona en 

Barcelona, donde nos bombardeaban todas las noches ya que vivíamos cerca de 

la Estación de Francia y del puerto, ambos objetivos militares.  
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Durante un corto tiempo, mi madre consiguió trabajo en una cárcel para 

mujeres en Alacuás (Valencia) donde conoció a una señora de  la familia Arrieta, 

comerciantes de maquinaria agrícola de Pamplona y fichas importantes de la 

Falange, que estaba recluida en aquella cárcel y con la que hizo cierta amistad8.  

Al terminar la guerra pasamos a Francia, a un refugio que el Gobierno 

Vasco tenía en Narbona, y al estallar la II Guerra Mundial tuvimos que regresar a 

Pamplona. Durante el tiempo que estuvimos fuera, Juana María Zabalza, mi 

abuela paterna que vivía con la hermana de mi padre, María Magdalena, había 

muerto. 

De acuerdo con disposiciones oficiales de noviembre de 1936 y de mayo de 

1939 que permitían  la inscripción de difuntos o desaparecidos “con motivo de la 

actual lucha nacional contra el marxismo”, fórmula que aparece en muchas de las 

partidas de defunción de los fusilados en Navarra (4), y por exigencia de los 

trámites que hubo que hacer al regreso del exilio para lograr la devolución de la 

imprenta a los herederos legítimos, la partida de defunción de mi padre fue 

inscrita por mi madre, Ramona Zapatero, en el Juzgado de Pamplona el año 1940 

y figura en el Tomo 216, Folio 475 (4).  

No les bastó con fusilar a mi padre: al llegar a Pamplona encontramos que 

también le pusieron una multa muy cuantiosa. No se explica cómo esperaban que 

la pagara después de muerto. Afortunadamente, se logró la condonación de la 

multa y la devolución de la imprenta, proceso en que ayudó considerablemente la 

señora Arrieta mencionada anteriormente quien empleó sus influencias para 

ayudarnos a arreglar todo el papeleo oficial. 

El boicot que se hizo a la Imprenta Bengaray en estos años más las 

posibles fallas administrativas provenientes de la inexperiencia de la familia en su 

administración, hicieron que en 1946 emigráramos a la Argentina, donde vivían 

dos hermanos de mi madre. Mi hermano mayor, José Ramón, llegó casado con 

María Engracia Sucunza y el segundo, Angel (muerto en Buenos Aires en 1952), 

se casó por poder con Concepción Sánchez Corro. Unos años después se casaron 
                                                 
8 Hago referencia a este hecho para remarcar lo absurdo de toda la situación: se 

establece amistad entre dos personas a una de las cuales le han matado a su marido 
los correligionarios de la otra, que está presa y vigilada por la primera. Más adelante 
se verá que esta amistad ayudó a la familia a su regreso a Pamplona. 
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mi hermana Juana María con José María Zugarramurdi  y mi hermana Esther con 

Ernesto Saraldi. 

Entre 1954 y 1958 emigramos de nuevo. Mi madre Ramona, mi hermano 

mayor José Ramón, mis dos hermanas, mis dos cuñados, una sobrina y yo nos 

trasladamos a Venezuela, donde yo me casé con Blanca Andrade y donde sigo 

residiendo. Aquí ha fallecido el resto de la familia, quedando vivos únicamente 

mis sobrinos y yo. 

13. CONCLUSIONES 

Del relato de la agitada vida de Ramón Bengaray Zabalza se pueden sacar 

varias conclusiones: 

1. Lograr pasar de ser un humilde obrero tipográfico a ser un próspero industrial 

en un plazo de diez años implica gran habilidad, capacidad y voluntad de 

trabajo, sobre todo teniendo en cuenta los tiempos en que esto ocurrió (de 

1926 a 1936). 

2. Llama la atención su carácter multifacético y su capacidad para desarrollar con 

éxito y simultáneamente actividades tan diversas como impresor; industrial; 

importante político de carácter regional; cantante solista y “jotero” muy 

reputado; deportista aficionado; directivo de diversas instituciones gremiales, 

artísticas, políticas y deportivas y padre de familia con mujer y cinco hijos. 

3. Su personalidad debió ser cautivadora, ya que  mantuvo profundas relaciones 

de amistad con personas de todas las creencias y estratos sociales. Como un 

ejemplo conmovedor, en mi primer regreso a España me presentaron a un 

señor ya viejo que, al decirle que yo era hijo de Ramón Bengaray, después de 

treinta y dos años de su muerte me abrazó y lloró. Esta escena se repitió al 

serle presentado mi sobrino José Ramón a otra persona, que también lloró 

cuando supo que era nieto de Ramón Bengaray. Evidentemente, quien fue 

capaz de provocar esta clase de reacciones no debió ser una persona corriente. 

Todo lo cual, más allá de la admiración que puede sentir un hijo por su 

padre, nos permite asegurar que Ramón Bengaray Zabalza fue un hombre 

extraordinario injustamente olvidado tanto por la historia oficial como por la de 

Izquierda Republicana, su propio partido, del que fue presidente en Navarra. 
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